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中原经济区上升为国家战略，郑州都市区建设已拉开大
幕，郑州房地产行业该作何准备？如何发力郑州都市区建设？

4月23日上午，由郑州市住宅与房地产业协会、郑州晚报
社等联合主办的“郑州都市区建设与房地产业发展——思念
果岭山水‘宜居城市’高层论坛”上，政府领导、专家学者、企业
代表等与会嘉宾，围绕区域经济和房地产业给郑州带来的开
发机遇进行深入的探讨，通过思想碰撞，为郑州都市区建设献

策献力。
论坛上，郑州晚报社负责人首先在致辞中说，今年是我国

“十二五”规划的开局之年，省里把郑州都市区建设提升至中
原经济区的核心增长区，随着建设序幕的全面拉开，新一轮发
展的浪潮涌起，给郑州提供了前所未有的发展机遇，郑州都市
区建设已经成为新的定势，也将给房地产行业发展提供前所
未有的契机。

随后，中国科学院方创琳教授以《郑州都市区建设战略思
考》为题发表演讲，提出郑州都市区建设要把最大限度地发挥

优势和最大限度地化解瓶颈结合起来。中牟县县委书记杨福
平、二七区区委书记朱是西、河南省科学院张占仓研究员、建
业住宅集团（中国）有限公司总裁陈建业、和昌地产集团董事
长韩恺分别对助力都市区建设发表自己的想法。

市住房保障和房地产管理局局长王万鹏演讲中认为，住
房是民生之本，房地产业是民生和社会稳定的稳压器，可以说
房地产业在整个郑州市经济发展中占有一定的重要地位，所
以要从正确把握宏观调控与都市区建设等四个方面积极参与
都市区的建设，争取更大的发展空间。

中国科学院地理科学与资源研究所教授、博士生导师方创琳作为论坛首位主讲嘉宾，以《郑州都市区建设的战略思考》为题，结合国内国外
大城市的发展历程，分析了郑州都市区建设四个梯度发展目标，以及战略发展思路。

方创琳说，城市空间范围可以分解成四次拓展过程，即从郑州到郑州都市区是城市空间范围的第一次放大，再到都市圈，接着到大都市（城
市群），最后到大都市带或者叫都市连接带。“从理论上讲，一个城市经过都市区直至都市连接带，有四次空间范围的扩展。”

“今天我们提到郑州都市区，我个人理解是仅限于郑州范围的。应该说还要再扩大一点，进入到郑州都市圈的层面。”方创琳认为，从郑州
目前的发展情况，以及和周边城市的联系来看，应该从郑州都市圈的建设这个角度去看待郑州市的发展。

结合上述分析，方创琳认为郑州都市区建设的梯度目标可以分为四个阶段：近期目标是建设郑州都市区，中期目标是建设郑州都市圈，远
期目标是建设郑州大都市（国家区域中心城市），远景目标是建设郑州国际大都市（国家中心城市）。

方创琳说，郑州现代化和信息化水平较高，是建设国家区域中心城市的最大优势；科技创新能力较弱，是建设国家区域中心城市的最大障
碍；国际化水平较低，是建设国家区域中心城市的软肋；生态环境压力较大，是建设国家区域中心城市的主要瓶颈。

为此，方创琳把郑州建设国家区域中心城市的思路概括为“一名城四中心”，分别是国家交通主枢纽中心，国家区域经济中心，国家区域性
创新中心，国际旅游与文化名城。

确立了郑州都市区建设的发展目标，如何去实现呢？
方创琳认为，第一，郑州都市区建设要把最大限度地发挥优势和最大限度地化解瓶

颈结合起来。第二，郑州都市区建设要同中原城市群的建设结合起来。第三，郑州都市
区建设要与中原经济区的建设结合起来。第四，郑州都市区建设要与建国际大都市的长
远目标结合起来，建成全球供应链和价值链上不可或缺的战略节点和利益主享城市。第
五，郑州都市区建设要与高端房地产开发结合起来，发展生态地产、文化地产、高科技地
产、旅游地产。 晚报记者 胡审兵 程国平 实习生 李强/文
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